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Представлены результаты исследования влияния добавки порошка графита коллоидного в составе 
углеродсодержащей добавки на триботехнические свойства спеченного фрикционного материала на 
основе меди, работающего при наличии смазки. Установлено, что способ введения графита коллоид-
ного в состав фрикционного материала оказывает влияние на триботехнические свойства. Так,  
при совместном смешивании компонентов шихты фрикционного материала коэффициент трения со-
ставил 0,052—0,068. В случае предварительного смешивания шихты без добавки графита ГЭ-1 зна-
чение коэффициента трения составило 0,045—0,068. Установлено, что содержана графита коллоид-
ного более 15 об. % приводит к существенному снижению значения коэффициента трения, и росту 
износа. Предел прочности при сжатии материала с 30 об. % углеродсодержащей добавки в виде гра-
фита ГЭ-1 составляет 340 МПа. Введение 5 об. % добавки коллоидного графита к графиту ГЭ-1 прак-
тически не влияет на значение предела прочности, 10 об. % — приводит к снижению предела проч-
ности на 20—30 МПа, а 15 об. % к снижению до 270 МПа. Полученные результаты исследований 
могут быть использованы при разработке новых составов фрикционных и антифрикционных матери-
алов, получаемых методом порошковой металлургии, применяемых для узлов трения автотракторной 
техники и техники специального назначения. 

Ключевые слова: спеченный фрикционный материал на основе меди, графит коллоидный, углерод-
содержащая добавка, коэффициент трения, износ. 
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Abstract 

The results of a study of the effect of adding colloidal graphite powder in the composition of a carbon-
containing additive on the tribotechnical properties of a sintered friction material based on copper operating 
in the presence of a lubricant are presented. It has been established that the method of introducing colloidal 
graphite into the composition of the friction material affects the tribotechnical properties. So, with joint mix-
ing of the components of the charge of the friction material, the coefficient of friction was 0.052—0.068. In 
the case of preliminary mixing of the charge without adding GE-1 graphite, the value of the friction coeffi-
cient was 0.045—0.068. It was found that it contains colloidal graphite of more than 15 vol. % leads to a 
significant decrease in the value of the coefficient of friction, and an increase in wear. Compressive strength 
of material from 30 rpm. % of the carbon-containing additive in the form of GE-1 graphite is 340 MPa. 
Introduction 5 vol. % addition of colloidal graphite to GE-1 graphite practically does not affect the value of 
the ultimate strength, 10 vol. % — leads to a decrease in the ultimate strength by 20-30 MPa, and 15 vol. % 
to decrease to 270 MPa. The obtained research results can be used in the development of new compositions 
of friction and antifriction materials obtained by the method of powder metallurgy, used for friction units of 
automotive vehicles and special purpose vehicles. 

Keywords: sintered friction material based on copper, colloidal graphite, carbon-containing additive, coeffi-
cient of friction, wear.  
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